

Grupo Temático

**DIVERSIDADES DE GÉNEROS, EDADES Y NACIONALIDADES**

VER 7NOV22

**ORGANIZACIONES**

CPCC – Agenda Caribe Paz con juventudes – Corporación Taller Prodesal – Asprodema - Casa de las estrategias – Caribe Afirmativo – Fundación GAAT

**ENFOQUE  
PRINCIPIOS**

Y

- La diversidad es inherente a la vida, la naturaleza y la sociedad. La evolución se impulsa por la diversificación de organismos y funciones conservando la unidad de los sistemas, por tanto, la diversidad es fuente de vida, crecimiento y cualificación.
- Sin embargo, algunos individuos y colectivos desarrollan dispositivos de desconocimiento, exclusión e, incluso, violencia hacia los diferentes. En este grupo nos enfocamos en tres tipos de diversidades.
- En nuestras sociedades predomina una idea biologicista, patriarcal y machista sobre la sexualidad humana. Desde esta mirada limitante se considera que el sexo y el género son dos categorías rígidas (binarias) y que están determinadas por lo anatómico (biologicismo), es decir: masculino/varón y femenino/mujer. Este modelo social binario y heteronormativo excluye todas aquellas identidades que no se enmarcan dentro de estas categorías y a todas aquellas orientaciones sexuales por fuera de la heterosexualidad.
- En el SIP, y particularmente en este grupo temático, se adopta un enfoque que identifica, reconoce y busca la mejora de las condiciones de vida y situación de derechos de las personas con una orientación sexual, identidad de género y expresión de género diversa. Y lo hace con la convicción ética y política de que es necesario y conveniente para alcanzar una Paz integral y sostenible como se propone el SIP.
- La “juventud” es una categoría relativamente reciente en la historia humana. Aparece en la modernidad con el surgimiento del individuo diferenciado del gremio, y con la división del trabajo ante la importancia de preparar mano de obra útil –moratoria juvenil-. Se hace necesario y justo que las personas con edad aproximada entre los 14 y los 28 años (rango móvil según los contextos) tengan un estatuto social específico. Este indudable avance en el reconocimiento de derechos posibilita a este grupo etéreo las condiciones para definir su lugar en la sociedad. Sus preferencias y opciones sociales, económicas y políticas, en fin, su sentido de vida<sup>1</sup>.
- Así, la juventud construye su camino y el camino de la sociedad como un todo, contribuyendo a hacerla más justa, amable y bella. Esta tarea, sin embargo, como las otras “diversidades” genera miedo, exclusión y rechazo, algunas veces, violento. Al hacerlo, las sociedades se privan de las posibilidades de mejoramiento y enriquecimiento. O, al menos, las retrasan.
- Esta tendencia ha hecho necesario el reconocimiento y valoración legal de los derechos de la juventud a una participación plena en la sociedad. En Colombia, la Ley 1622 de 2013, conocido como estatuto de ciudadanía juvenil, protege, promueve y garantiza los derechos de la juventud

<sup>1</sup> Se prefiere el concepto de “sentido de vida” al de “proyecto de vida”, siguiendo a ACOSTA, Juana, por su mayor versatilidad

	<ul style="list-style-type: none"> <li>➤ En el SIP, y particularmente en este grupo se promueve el reconocimiento, defensa y valoración de la juventud como actor social, económico y político fundamental para la construcción de una sociedad más equitativa, próspera, democrática y pacífica. Para ello proporciona ambientes y capacidades para que la juventud, al margen de un enfoque adultocéntrico, construya sus propuestas de cambio hacia la sociedad que quiere.</li> <li>➤ La migración como decisión o el desplazamiento como coacción no privan a las personas de su dignidad inalienable ni de sus derechos fundamentales. Sin embargo, este cambio de contexto implica grandes retos y, especialmente para las poblaciones vulnerables, inmensas dificultades, sufrimientos y peligros. Ello debido no solamente a la novedad de las condiciones sino, especialmente, por –de nuevo- el desconocimiento, exclusión y el rechazo, muchas veces violento a estos “otros” diferentes a “nosotros”, en contravía a la evidencia histórica de la importancia y beneficios de las migraciones para el avance de las sociedades<sup>2</sup>.</li> <li>➤ Las organizaciones SIP integrantes de este grupo temático desde un enfoque de la dignidad de todos los seres humanos y la universalidad de sus derechos, propenden por el reconocimiento, valoración y defensa de la población en condición de movilidad, proporcionando información, capacitación y formación sobre sus derechos así como fomento de sus capacidades para vivir en el nuevo contexto, en escenarios de acogida y protección. Ello en general y de manera particular en las personas LGBTQ+ especialmente vulnerables</li> </ul>
--	--

PRÁCTICAS	NOMBRE	DESCRIPCIÓN	ORGANIZACIÓN
	<b>Ruta de la ciudadanía - Escuela de ciudadanía juvenil</b>	Ruta de la ciudadanía cuenta con numerosos proyectos que incluyen escuelas comunitarias y promoción de la participación ciudadana formal e informal. Engloba 20 proyectos a través de 3 componentes: formación, incidencia y comunicación. Sus metodologías son flexibles y se adaptan a los contextos (urbanos y rurales) de los jóvenes con quienes trabajan. Promueven el liderazgo juvenil a través de las acciones directas y la autogestión de recursos.	<b>CPCC</b>
	<b>Aluata</b>	Aluata es un medio de comunicación virtual comunitario para la difusión de expresiones culturales e ideas de los jóvenes del Caribe Colombiano. Se aloja en un portal web, alimentado por las organizaciones y líderes juveniles del Caribe Colombiano. Busca el posicionamiento de la voz juvenil en las mediaciones políticas y de construcción de nuevas narrativas, que en la actualidad hagan frente a las afectaciones y violencias propias de una zona históricamente tocada por conflictos sociales.  Aluata imagina, realiza, produce, recupera, diseña, divulga, conserva y promociona contenido informativo, cultural, de entretenimiento, memoria	<b>CPCC</b>

<sup>2</sup> Estudios recientes del BM sobre la migración venezolana en Latinoamérica demuestran las bondades de su contribución a los países de acogida.

	histórica, académico y de opinión crítica. Presenta una propuesta de periodismo innovadora y particular, que busca recogerse en los principales elementos que afirmen las singularidades de nuestros territorios y cree condiciones para la construcción colectiva y el posicionamiento de un nuevo lenguaje juvenil.	
<b>Chispa Caribe</b>	Apoyado por Taller Prodesal, la Agenda Caribe generó un plan de 10 años basado en un ejercicio de Acción Investigación Participativa. Incluye 21 plataformas juveniles y cuenta con un boletín trimestral, Chispa Caribe, que tiene un énfasis especial en el proceso de producción de las notas y en promover la participación juvenil.	<b>Agenda Caribe Paz con juventudes</b>
<b>FFIJ - Acogida dignificante</b>	<p>El Fondo Departamental de Fomento del Ingreso Juvenil es una estrategia de política de juventud que articula la acción del estado, de los entes territoriales, de la cooperación internacional y de la cooperación nacional de fundaciones empresariales y de ONGs en torno a la misión del autoempleo, la generación de ingresos y la asociatividad empresarial de las y los jóvenes cordobeses, desde una perspectiva de la prevención integral y diferencial frente a los múltiples riesgos que afronta la población juvenil.</p> <p>El programa de Acogida dignificante, En colaboración con organismos internacionales (ACNUR) y gobiernos locales, apoya en formación de ciudadanía y en proyecto de vida a jóvenes y madres tutoras para la creación de negocios que generen ingresos. Cuenta con un seguimiento para los emprendimientos.</p>	<b>Taller Prodesal</b>
<b>Bankomunal</b>	Es un proyecto de microfinanzas autogestionado por jóvenes que funciona con capital de los propios socios. Se fundó en 2018 después de tres meses de talleres en economía solidaria y los socios son emprendedores que tienen su propio negocio. De este modo, pueden acceder a créditos en los momentos en los que los necesitan, sin depender del sistema financiero que no necesariamente les atiende.	<b>Taller Prodesal</b>
<b>Cojucoma</b>	El Comité Juvenil de Cocomacia, Cojucoma, tiene como lema “La paz tiene rostro juvenil y la construimos desde los territorios”. Cuenta con diversos proyectos para los jóvenes de las 7.000 familias de la organización como el Golombiado, juego de fútbol desde y por la paz, y el Diplomado Educapaz.	<b>Asprodema</b>

	<b>Casas Moradas</b>	<p>Cuenta con dos casas en San Javier, en Medellín. En la casa “Encarrete” existen espacios para la convivencia de los jóvenes, con instalaciones para hacer música y galería de arte, fiestas de música y de disfraces, entre otras actividades. En la casa “raíz” hay una biblioteca, una sala con computadores con internet, un jardín que se utiliza para conversatorios, tertulias y clubes de lectura.</p> <p>En el programa de Editores de Ciudad se busca dotar de habilidades a los jóvenes en torno a la veeduría ciudadana, el periodismo, la comunicación, la autoestima y el proyecto de vida. Por un lado trabaja con 12 colegios y un internado; y también con dos lugares del sistema de responsabilidad penal a adolescentes (el de varones y el de mujeres). Allá se dan clases semanales con un discurso con trasfondo de construcción de paz y no violencia (en particular contra el homicidio con el programa No Copio). Se enseñan elementos de comunicación, crónica, entrevistas, videos con celulares, con miras a la construcción de ciudadanía activa. También se dictan cursos en temas de comunicación, pedagogía, veeduría ciudadana, ciencia política y ciencia y tecnología. Uno de los objetivos es que se genere una red de apoyo entre los chicos y chicas de los procesos.</p>	<b>Casa de las estrategias</b>
	<b>Casa Frontera Morada</b>	<p>Situada en Cúcuta, es una casa cultural abierta a chicos colombianos y venezolanos, cuenta con actividades durante la semana en un proceso pedagógico que se llama Bitácora Ciudadana sobre ciudadanía activa. Otros chicos utilizan la casa como su espacio, hacen murales, hacen stencil y otras actividades artísticas. En las noches hay actividades diferentes como teatro, urbanismo, arte sonoro. Adicionalmente hay pedagogía en dos colegios. Existe también un programa específico para venezolanos en temas migratorios al que asisten de manera voluntaria las personas de la casa. Finalmente, cuentan con contenidos en redes y una emisora y acompañamiento psicosocial.</p>	<b>Casa de las estrategias</b>
	<b>Casas de paz</b>	<p>Las Casas de Paz son espacios que permiten, desde la expresión artístico-cultural, superar las afectaciones que sufrieron las personas LGBTIQ+ en el marco del conflicto armado interno en razón de su orientación sexual, identidad y expresión de género diversa. En estos espacios se busca hacer incidencia en los territorios, las comunidades, la sociedad y el Estado por medio del arte y las expresiones culturales emergentes en aras de promover la inclusión social y el reconocimiento de la diversidad sexual.</p>	<b>Caribe Afirmativo</b>

		<p>Las Casas de Paz se ubican en Soledad (Atlántico), Maicao (La Guajira), Ciénaga (Magdalena), El Carmen de Bolívar (Bolívar) y, desde el año pasado, en Montelíbano, (Córdoba).</p> <p>Desde las Casas de Paz, se ha apostado por generar espacios culturales, formativos, artísticos, de participación política para el empoderamiento socioeconómico de las personas LGBTIQ+ en sus territorios. Sus voces han contado, no solo sus las violencias que han sufrido, sino también sus experiencias de resistencia y resiliencia. Esto ha contribuido, asimismo, a la deconstrucción de los imaginarios negativos que, por años, han sido la justificación para la discriminación sistemática de las personas LGBTIQ+ en razón de su orientación sexual, identidad y expresión de género diversa, favoreciendo la exigibilidad y la reivindicación de sus derechos.</p>	
	<b>Casas afirmativas</b>	<p>Las Casas Afirmativas son una iniciativa de trabajo impulsada junto con Mercy Corps, para hacer trabajos de inserción comunitaria y atención integral a población venezolana LGBTIQ+ migrante y refugiada en Medellín y Cartagena. En Cartagena se busca ampliar el trabajo que Caribe Afirmativo viene realizando hace más de 10 años mientras que en Medellín se fortalecen las acciones de la organización aliada Casa de Diversa de la comuna 8.</p>	<b>Caribe Afirmativo</b>
	<b>Promoción de Oportunidades y Derechos para Migrantes Venezolanos (PRODEMIV)</b>	<p>El programa tiene como objetivo contribuir en la defensa y promoción de los derechos humanos de la población migrante venezolana presente en Nariño a través de la prevención de riesgos de trata de personas y la incidencia política y pública para su inserción en las comunidades receptoras y acompañamiento jurídico. Sus beneficiarios directos son los migrantes venezolanos en tránsito y con vocación de permanencia, funcionarios públicos, empresas del sector privado y ODB.</p>	<b>FUNDEPAZ</b>